



Regroupement des OSBL  
d'habitation et d'hébergement  
avec support communautaire  
en Outaouais

MÉMOIRE PRÉSENTÉ À  
La commission des affaires sociales

Assemblée nationale  
«Mandat d'initiative sur le phénomène de l'itinérance au Québec»  
AUTOMNE 2008

Mémoire présenté par  
Le Regroupement des OSBL d'habitation et d'hébergement avec  
support communautaire en Outaouais (ROHSCO)

Rédigé par :  
Mélisa Ferreira, conseillère service aux membres  
Informations :  
info@rohsco.com  
819-205-3485

## TABLE DES MATIÈRES

INTRODUCTION	3
1- Mission de l'organisme	3
2- L'Outaouais et l'itinérance...	4
3- Recommandations	5
CONCLUSION	6
Liste des membres du ROHSCO	8

## INTRODUCTION

Il fût un temps où l'itinérance était un phénomène associé aux hommes seuls, clochards ou encore robineux. La réalité d'aujourd'hui est différente et le phénomène en soi l'est tout autant. L'itinérance aujourd'hui touche des jeunes, des femmes, des personnes âgées et même des familles. Chaque année et toujours en nombre grandissant, les familles sont de plus en plus nombreuses à franchir les portes des organismes communautaires de notre région.

L'itinérance peut être cyclique, épisodique, mais personne n'est immunisé. Par ailleurs, multiples sont les événements qui, au cours d'une vie, peuvent conduire à l'itinérance. Divers facteurs tels que séparation, violence conjugale, perte d'emploi, difficultés scolaires, problèmes de santé physique ou mentale, toxicomanie, etc. peuvent mener à un épisode d'itinérance.

Les organismes membres du CRIO (dont le ROHSCO est membre) soit le collectif régional de lutte à l'itinérance en Outaouais se sont dotés d'une définition commune de l'itinérance : ***Une personne ou une famille à faible revenu qui, sur une base permanente, périodique ou temporaire, est sans domicile fixe dans un futur immédiat.***

### 1- Mission de l'organisme

Le regroupement des OSBL d'habitation et d'hébergement avec support communautaire en Outaouais - ROHSCO, est une coopérative de solidarité qui offre un ensemble de services de gestion et de soutien aux OSBL d'habitation et d'hébergement de la région de l'Outaouais offrant du logement social avec support communautaire auprès des populations fragilisées.

La vision du ROHSCO repose sur une approche globale et intégrée d'actions auprès des populations faisant face à l'exclusion sociale. À ce jour nous comptons 32 groupes membres œuvrant autour de la question du logement social et de la grande pauvreté ce qui représente 784 unités de logements social.

Des groupes membres du ROHSCO plusieurs voient leur mandat auprès des clientèles itinérantes ou à risque d'itinérance dont entre autres : Le Gîte Ami, Les Œuvres Isidore-Ostiguy, le CRIO, Logemen'occupe, Mon Chez Nous Inc., le Centre Social KOGALUK, le BRAS, R.A.D.A.T., l'Agence sociale spécialisée de l'Outaouais Inc. Ces organismes guident, accompagnent, aident, défendent les droits tant individuels que collectifs de la population.

## 2- L'Outaouais et l'itinérance...

L'Outaouais, plus particulièrement Gatineau a malgré sa croissance économique remarquée une situation très particulière. Même si Gatineau semble connaître une bonne situation économique il n'en demeure pas moins l'écart entre riches et pauvres est significative. En effet, on peut constater qu'un ménage sur quatre éprouve un besoin impérieux en matière de logement, ce qui signifie que ce dernier est inabordable, inadéquat ou encore insalubre voire même les trois constats à la fois. La raison pour laquelle de si grands écarts sont visibles dans la population résulte entre autres au fait que le coût pour se loger à Gatineau soit parmi les plus élevés du Québec. Des ménages doivent donc consacrer plus de 50% de leur revenu pour se loger alors que l'allocation au logement, l'aide sociale et le salaire minimum sont les mêmes qu'ailleurs au Québec.

Le manque de logements à prix modique dans notre région est marquant. Les familles à revenus plus faibles ou les personnes seules doivent souvent retrancher une grande partie de leurs revenus afin de se loger, laissant ainsi

des besoins essentiels comme la nourriture, les médicaments, les vêtements de côté. Il est inadmissible que dans une ville aussi riche que la nôtre une partie de la population doit faire un choix entre se loger ou se nourrir.

### 3- Recommandations

Le ROHSCO appuie l'ensemble des recommandations de ses groupes membres ainsi que les recommandations du Réseau SOLIDARITÉ itinérance du Québec

#### Les recommandations partagées avec le Réseau SOLIDARITÉ itinérance du Québec :

-Que le gouvernement du Québec adopte rapidement une politique en itinérance, dans le respect des 6 objectifs principaux : le droit de cité, un revenu décent, le droit au logement, le droit à l'éducation, le droit à la santé et un réseau d'aide et de solidarité.

-Que le Gouvernement du Québec consolide et augmente le financement récurrent de la mission de base des organismes luttant contre l'itinérance, autant au niveau de l'aide, de l'accompagnement, de la prévention ou de la défense de droits.

-Que le gouvernement du Québec assure un revenu décent et accessible pour tous et toutes.

- Que le Gouvernement du Québec subventionne davantage de logements sociaux et que les enveloppes destinées au support communautaire soient augmentées afin de permettre le maintien en logement des personnes les plus démunies économiquement et socialement.

Nos recommandations pour la région de l'Outaouais et ses organismes :

- Que le Gouvernement du Québec reconnaisse le statut particulier de l'Outaouais en ce qui concerne l'itinérance afin que des mesures financières soient considérées pour remédier à la situation et que celles-ci soient rapidement mises en place.

- Que le Gouvernement du Québec fasse pression sur la ville de Gatineau afin que cette dernière devienne rapidement ville mandataire auprès de la SHQ, ce qui facilitera et accélèra la réalisation de logements sociaux.

- Que le Gouvernement du Québec subventionne davantage de logements sociaux sur le territoire de l'Outaouais et que par le fait même que les enveloppes destinées au support communautaire soient augmentées

## CONCLUSION

Force est de constater que le phénomène de l'itinérance prend de l'ampleur chaque année. Nos groupes membres reçoivent des demandes de plus en plus grandissantes et doivent tenter d'arriver à répondre à ces demandes avec un financement défaillant et inadapté à la réalité. Le manque de ressources et par le fait même le sous-financement chronique des organismes nuisent au fonctionnement de ceux-ci. Afin de remédier à cette situation, nous revendiquons un meilleur financement des organismes oeuvrant avec

les personnes itinérantes ou à risque de le devenir. Nous réclamons plus de logements sociaux et plus de logements abordables avec support communautaire. Nous souhaitons un meilleur financement de l'ensemble des organismes communautaires afin que les énergies soient consacrées aux besoins de la communauté et non sans cesse à la recherche d'argent. Nous espérons que cette commission permettra la reconnaissance du phénomène de l'itinérance et du statut particulier de l'Outaouais. Parce que le phénomène est préoccupant et grandissant et que tous ont besoin et droit à un toit.

## Liste des membres du ROHSCO

ACEF - Outaouais  
Action Santé Outaouais  
AGIR  
BRAS  
CDEC de Gatineau  
CRC de l'Outaouais  
Coopérative d'Habitation Reboul  
CRIO  
Coopérative de solidarité en entretien immobilière de l'Outaouais  
Dépanneur Sylvestre  
Gîte Ami  
Habitations du Ruisseau  
Habitations Montcerf-Lytton inc.  
Habitations Paugan Falls  
Habitations Outaouais Métropolitain  
Habitation Nouveaux-Départ  
Habitations Sanscartier  
Habitations Unies-Vers-Toit  
Kitchi-Sipi  
Les enfants de l'espoir  
Kogaluk  
Logemen'occupe  
Logement Intégré de Hull inc.  
Maison Réalité  
Mon Chez Nous  
Œuvres Isidore Ostiguy  
Portes Ouvertes de l'Outaouais  
QUAIL  
R.A.D.A.T.  
Résidence Porte Bonheur  
Vallée Jeunesse  
Villa Ripon